
Leonardo Daneri, presidente de Copsa.

Como un proyecto “populis-
ta” que podría paralizar o poner
fin a la industria de las concesio-
nes de obras públicas en Chile.
Así califica el presidente de la
Asociación de Concesionarios de
Obras de Infraestructura Pública
(Copsa), Leonardo Daneri, el
proyecto que impulsa el diputa-
do Jaime Mulet (Federación Re-
gionalista Verde Social) que bus-
ca derogar el artículo 114 de la
Ley de Tránsito. La iniciativa
apunta a eliminar la facultad del
Estado de aplicar multas a quie-
nes circulen sin sistema electró-
nico o tag por las autopistas con-
cesionadas del país. 

El texto fue presentado al Par-
lamento en octubre de 2023, pero
recién en diciembre pasado la co-
misión de Obras Públicas de la
Cámara de Diputados lo aprobó
en general. 

—¿Qué le parece este proyecto?
¿Ha enturbiado el ambiente en
las concesiones en las últimas se-
manas?

“Yo creo que el adjetivo entur-
biar es muy suave. Eso es emba-
rrar, eso es un desastre. O sea, eso
es eliminar una industria com-
pleta. Así es, así de claro. El dipu-
tado Mulet y los parlamentarios
que aprobaron la idea de legislar
no entendieron mucho lo que
significa el hecho de que se elimi-
ne ese artículo”. 

“Cuando ese señor que pasó
sin el dispositivo iba a renovar su
permiso de circulación el año si-
guiente, si no tenía pagada la
multa no podía sacar la patente.
Esa es la clave”. 

—El diputado Mulet señala que
“la promesa del buen servicio (de

las concesiones) no se ha cumpli-
do a cabalidad” y el proyecto
cuestiona el alza de los peajes.

“Son espurios los argumentos.
Decir que es un mal servicio, en-
tonces cerremos todos los hospi-
tales del país”. 

“Si esto avanza, la autopista
Santiago-Valparaíso (segunda
concesión) no se va a hacer. Si es-
to llegara a aprobarse, se acaban
todas las obras que están en cons-
trucción, de inmediato, y las que
están en adjudicación. Quién va a
querer hacer una autopista para
que no paguen”. 

—¿Podría desalentar la presen-
tación de ofertas a futuras licita-
ciones?

“Por supuesto. Es muy grave”. 

—¿Usted está exagerando o es
así?

“Si eso se aprueba se acaba la
industria de concesiones en Chi-
le. Salvo que el Estado esté dis-
puesto a hacer peajes sombra”.

Leonardo Daneri señaló que
en 2023, el sistema de concesio-
nes viales recaudó US$ 2.350 mi-
llones y de ese monto unos US$
600 millones fueron a parar al
Estado (por pago de derechos e
impuestos). Agrega que otros
US$ 1.700 millones, la industria
los destina a mantener, operar, fi-
nanciar y pagar la actividad, di-
nero que el fisco tendría que dis-
poner para mantener un sistema
bajo una ley del tag que se impul-
sa. 

Afirma que esos recursos no
los tiene el Estado. “Esta medida
involucra un gasto fiscal gigan-
tesco. Es absolutamente inconsti-
tucional”, asegura.

—¿Considera que es un proyecto
populista?

“Absolutamente”. 

—¿Puede agarrar vuelo en un
año de elección presidencial? 

“Después de la experiencia de
los retiros (de fondos de pensio-
nes), cualquier cosa puede pasar.
Recuerdo muy bien cuando se hi-
zo el primer proyecto de retiro,
todo el mundo dijo ‘no, eso no va
a suceder jamás en Chile’, pero
sucedió”.

“Permisología” y
críticas al aeropuerto

El presidente de Copsa tam-
bién realizó un balance de la acti-
vidad de concesiones que impul-
só el Ministerio de Obras Públi-
cas (MOP) en 2024 y analizó la
baja participación de empresas
en varios procesos de licitación. 

“Fue un muy buen año, inclu-
so histórico en lo que respecta al
monto de obras en construcción

vía concesiones, que son más de
US$ 10.000 millones. Entre adju-
dicación y licitación hay US$
10.000 millones más, y lo que es-
tá en proceso a 2027 son US$
3.000 millones a US$ 4.000 mi-
llones. Son números muy rele-
vantes que están demostrando
que cuando hay voluntad políti-
ca en el Estado, cuando el Estado
quiere, puede”. 

—¿Por qué hubo pocas ofertas
de empresas en las licitaciones
del año pasado? 

“Se abrieron muchas licitacio-
nes. En una licitación como San-
tiago-Los Vilos o Santiago-Val-
paraíso, debe tener un costo en-
tre recursos propios, asesoría y
estudios de entre US$ 1 millón y
US$ 2 millones, que puede per-
derse. Eso hay que tenerlo en
cuenta. Las empresas se reservan
y no van a todas las licitaciones,
porque evidentemente demanda

muchísimas horas de trabajo y
costos... Pero pese a que hubo po-
cas ofertas, no quiere decir que
no hayan sido competitivas”. 

—¿Las tramitaciones que en-
frentan los proyectos desincenti-
van la participación? 

“Evidentemente. Si queremos
tener más ofertas, tenemos que
cambiar la ‘permisología’. Eso es-
tá clarísimo. Con las condiciones
actuales, las incertidumbres son
‘si voy a poder hacer la obra,
cuándo voy a poder empezar a
hacerla y cuándo voy a terminar-
la’. Es enorme. Eso cambia com-
pletamente los parámetros finan-
cieros. ¿Cómo es posible que
Américo Vespucio II (Príncipe de
Gales-Los Presidentes), una con-
cesión licitada en 2017, se haya
empezado a construir en 2024?”.

—Hay casos como el que está
ocurriendo en el proyecto de de-

saladora de Coquimbo, donde se
le exige encontrar un lugar don-
de depositar los bienes paleonto-
lógicos que se encuentren en las
obras, pero el Museo Arqueoló-
gico de La Serena no está reci-
biendo material. ¿Qué se puede
hacer? 

“Es un chiste. Primero, se po-
nen ex ante en la condición de que
van a encontrar algo y, segundo,
que será valioso. Pero parece que
los mismos museos no creen que
sea muy valioso. Probablemente
no quieran recibir botellas de vi-
drio de la mitad del siglo pasado.
Si lo que pasa es que, como se ca-
taloga como de interés arqueoló-
gico cualquier objeto de más de
50 años de antigüedad, una radio
a pilas es algo arqueológico”. 

—¿Cuál es su análisis de las críti-
cas a la operación del aeropuer-
to? Se cuestionan las caminatas
largas y los demorosos sistemas
de chequeo.

“No nos olvidemos de que
Chile está en la punta del mundo.
Por lo tanto, nuestro aeropuerto
internacional es terminal, no es
un hub… Eso hace que coincidan
muchos vuelos a la misma hora y
producen horas punta, sobre to-
do de extranjeros, que les ponen
una presión a fondo a la PDI, al
SAG y a la Aduana”. 

“Lo primero que habría que
hacer es buscar una forma de ha-
cer turnos, de tal suerte, que se
cubran esas horas. Es un poco lo
que hacemos las autopistas cuan-
do tenemos fines de semana lar-
gos”.

“Asimismo, habría que hacer
una gobernanza, que tiene que
ver con la gestión de todos los
servicios públicos involucrados:
SAG, PDI, Aduana y la DGAC”. 

“Este es un aeropuerto que ya
demostró que está funcionando
con la capacidad que está diseña-
da hoy. El año pasado pasamos
los 25 millones de usuarios. Y no
nos olvidemos de que todavía es-
tá en construcción”. 

Leonardo Daneri, presidente de Copsa, advierte los efectos del proyecto de ley que impulsa diputado Jaime Mulet

Fin de multas a quienes no usen tag: “Si esto se
aprueba se acaba la industria de las concesiones”

MARCO GUTIÉRREZ V.

Concesionarios anticipan que se
frenarían las obras en construcción y se
generaría una merma económica al fisco.
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‘‘Son espurios los
argumentos (del
proyecto). Decir que hay
un mal servicio,
entonces cerremos todos
los hospitales del país”. 
................................................................

LEONARDO DANERI
PRESIDENTE DE COPSA

SANTIAGO DE CHILE, MIÉRCOLES 8 DE ENERO DE 2025

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Con una distancia de casi dos semanas,
el ministro de Vivienda y Urbanismo, Car-
los Montes, volvió a arremeter contra la
banca y su rol en el actual escenario de difi-
cultades para acceder a financiamiento pa-
ra la adquisición de viviendas. 

Montes aludió a las utilidades de los
bancos tras culminar una reunión en La
Moneda, que encabezó el Presidente Ga-
briel Boric y donde estuvieron el ministro
(s) de Obras Públicas, Danilo Núñez; el
presidente de la Cámara Chilena de la
Construcción, Alfredo Echavarría; el ex-
presidente del gremio Juan Armando Vi-
cuña y la gerenta general de la CChC, Pau-
la Urenda.

“Quisiera aprovechar la oportunidad
para referirme a las utilidades que hace
días informó la Comisión para el Mercado
Financiero, de las utilidades de los bancos.
Estamos hablando de 4.800 millones de
dólares. Nosotros creemos que en un mo-
mento en que hay harta dificultad para ac-
ceder al crédito, hay que discutir estas co-
sas, reflexionar sobre esto. Porque en la
medida que el país se mueve más, el sector
de la construcción se activa más, más fami-
lias pueden acceder a la vivienda, eso per-

mite la reactivación económica en general
del país y la reactivación del empleo. En-
tonces, estos resultados deberían llevarnos
a reflexionar al respecto”, sostuvo en un
punto de prensa tras dicha cita. 

Previo a su alusión a los bancos, Montes
se había referido a las dificultades que en-
frenta el rubro inmobiliario para colocar el
stock de poco más de 100.000 viviendas.
“En todo caso, el problema de fondo es que
las viviendas son mucho más caras, han
crecido mucho más en su precio que lo que
han evolucionado en los salarios de los sec-
tores medio y medio-altos que compran

este tipo de viviendas”.
Hace unas dos semanas, previo a Navi-

dad, el titular del Minvu también disparó
contra la banca. En una entrevista con Eco-
nomía y Negocios de “El Mercurio”, la au-
toridad llamó a las entidades financieras a
“generar mejores condiciones de crédito”,
y señaló que “estamos en condiciones muy
estrictas”. También solicitó a la banca pen-
sar en cómo aportar a las distintas coyun-
turas económicas. “Al crecimiento, en este
caso”, agregó.

En el caso de BancoEstado, en dicha en-
trevista, Montes indicó que esa entidad
“ha ido levantando algunas iniciativas,
pero no al nivel que requiere la realidad.
Nosotros quisiéramos mucho más proac-
tividad”.

Tras esas críticas, la Asociación de Ban-
cos e Instituciones Financieras (ABIF) res-
pondió y señaló que “estimamos que no
es aconsejable caer en una posición vo-
luntarista que dé señales equivocadas a la
opinión pública. La solución al acceso ha-
bitacional demanda esfuerzos coordina-
dos en crecimiento económico, mercado
laboral, planificación territorial y fortale-
cimiento del mercado de capitales, y no es
resorte de las decisiones de una industria
en particular”.

En medio de dificultades para acceder a créditos hipotecarios

Ministro Montes dispara contra la
banca: esta vez alude a sus utilidades

Titular del Minvu llamó a reflexionar sobre las ganancias de los bancos, tras una
reunión que encabezó el Presidente Boric, donde estuvo el MOP y la construcción.
MARCO GUTIÉRREZ V. 
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La reunión ayer en La Moneda, liderada por el
Presidente Boric, duró cerca de una hora. 

Tras las acusaciones de la cade-
na hotelera Diego de Almagro en
torno a un cambio de criterio en el
plan regulador de Pudahuel, que
le impide inaugurar su nuevo ho-
tel en la comuna, el municipio, en-
cabezado por Ítalo Bravo, aseguró
que su intención no es bloquear la
apertura de dicho recinto.

La entidad señaló a “El Mercu-
rio” que “la Municipalidad de Pu-
dahuel y la Dirección de Obras
Municipales (DOM) tienen la
convicción de fomentar la inver-
sión pública y privada en la co-
muna, siempre que beneficie a sus
habitantes y cumpla con la nor-
mativa vigente”. 

Diego de Almagro expuso que
lleva más de 9 meses esperando la
autorización para comenzar a
operar su complejo de 310 habita-
ciones, ubicado cerca del Aero-
puerto de Santiago. 

“Imagínense el costo que signi-
fica tener una inversión parada de

más de US$ 20 millones”, dijo a
este medio Álvaro Castilla, geren-
te general de Diego de Almagro.
“Nosotros pensábamos empezar
a recuperar la inversión, por lo
menos, en el primer semestre de
2024”.

Sobre el proyecto hotelero de
Diego de Almagro, el municipio
afirmó que “no tenemos ningún
interés en impedir o bloquear su
inauguración”. 

En este contexto, aseguró que
“para autorizar su funcionamien-
to debe cumplir con todos los re-
quisitos legales y, en este caso,
existen obras de urbanización ex-
terior que deben ser certificadas
por entidades del Estado distintas
al municipio”. “Eso no ha ocurrido
y eso explica el retraso”, agregó.

La municipalidad realizó un
llamado a la firma Diego de Al-
magro y a “cualquier otra empre-
sa a apostar por nuestra comuna,
invertir en ella, respetando la nor-
mativa y pensando en la comuni-
dad pudahuelina”.

Recinto de cadena Diego de Almagro:

Pudahuel niega bloqueo
a apertura de hotel
paralizado

Municipio señala que falta cumplir con
requisitos legales para su operación. 
N. B.
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